

# Una Iglesia latinoamericana que hace opción preferencial por los jóvenes

*Comunidad de Vida y Aprendizaje  
Juventud*

VER

## I. UNA IGLESIA LATINOAMERICANA QUE HACE OPCIÓN PREFERENCIAL POR LOS JÓVENES

### 1. Desafíos y oportunidades

**L**os jóvenes y adolescentes constituyen la gran mayoría de la población de América Latina y El Caribe. Representan un enorme potencial para el presente y futuro de la Iglesia y de nuestros pueblos, como discípulos y misioneros del Señor Jesús (DA 443).

Se presenta como un nuevo cuerpo social con sus propias ideas y valores, deseando crear una sociedad más justa. Esta presencia juvenil es un aporte positivo que deben recoger la sociedad y la Iglesia (DM. Mensaje a los pueblos latinoamericanos).

2. “La juventud no existe. Existen los jóvenes, rostros, historias, ilusiones”<sup>13</sup>, por eso es necesario meterse en su contexto, ir

<sup>13</sup> Discurso del Papa Francisco en la Reunión Pre Sinodal.



hacia ellos, “acercarse, reconocer, escuchar y asumir la vida de los y las jóvenes en sus lugares vitales”<sup>14</sup>, saber de qué jóvenes estamos hablando y cuál es su manera de ver la vida, cuáles son sus necesidades, intereses, búsquedas, angustias, temores, desafíos, alegrías, sueños y esperanzas.

3. Estamos llamados a mirar y responder a todos los rostros jóvenes latinoamericanos, especialmente aquellos rostros sufrientes que: padecen las secuelas de la pobreza y la violencia, son obligados a emigrar lejos de su tierra, viven en contextos de familias rotas, bajo situaciones de estrés o soledad, se encuentran en ámbitos educativos de baja calidad o sin posibilidades de estudiar ni trabajar, no encuentran sentido a sus vidas y están ausentes de la vida política y los procesos sociales.

4. Es necesario caminar hacia la inclusión de los jóvenes, ellos realmente quieren participar, pero para ello se requiere, en todos los ámbitos, “juzgar menos y acercarnos más”, no hay que tener miedo de darles responsabilidades, “fallamos cuando se nos olvida cargar la cruz con ellos”, es más que urgente incorporar estas nuevas voces, darles la oportunidad de que ellos mismos muestren como se puede trabajar con ellos, espacios donde juntos se puedan encontrar respuestas a los problemas/situaciones que los afectan. Se requiere también prestar atención al lenguaje para que se logre entablar el diálogo.

5. Muchos jóvenes no se sienten identificados con la Iglesia o se acercan por lo sacramental pero no quieren tomar parte activa de la vida parroquial, ven a la Iglesia como un espacio aburrido, lejano; necesitan una Iglesia que los anime y acompañe a vencer sus miedos y lanzarse a la misión, esperan que los acompañe, que sea auténtica, verdadero testimonio para ellos. Requieren una Iglesia conectada con la vida, que sepa “abajarse” al mundo, a sus necesidades y realidades, para ponerlos en marcha hacia la tierra pro-

<sup>14</sup> SEJ-CELAM, *Proyecto de Revitalización de la PJ Latinoamericana*.

metida. Necesitan una Iglesia que no tenga miedo a asumir riesgos, en salida, que se anime a escucharlos, acogerlos e incluirlos, que se muestre alegre, viva y creativa, dónde el joven pueda encontrar el sentido a su vida.

6. Las jóvenes generaciones piden volver la mirada a la Familia, a las diversas realidades familiares que afectan su vida, allí es donde ellos descubren ausencia, donde es necesario favorecer el encuentro entre generaciones, aprovechando la diversidad y riqueza de cada uno. Los jóvenes están dispuestos a hacer más lento su paso para escuchar a los viejos, pero necesitan que los “viejos” vayan un poco más de prisa para que se puedan encontrar<sup>15</sup>.

7. En el campo de la virtualidad, aunque se reconoce que en cierta medida la tecnología ha robado la fuerza revolucionaria de los jóvenes y en muchas ocasiones los aísla y apaga sus ideales, también este espacio puede convertirse en posibilidad de charlar con otros, de generar encuentro.

8. Otro espacio que se presenta como oportunidad, que requiere de una mayor incidencia pastoral, es el ambiente educativo, un alto porcentaje del tiempo de los jóvenes transcurre en estos espacios, en los que podría brindarse acompañamiento y formación de liderazgo cívico, político y pastoral en red.

9. Es más que urgente superar el siempre se ha hecho así, necesitamos desestructurarnos, abrir más las puertas y mostrar una Iglesia transparente y creativa. Se reconoce que se ha hecho un valioso avance en la reflexión de la pastoral con los jóvenes, pero hace falta llegar más a la base, una pastoral más en salida, también una mirada y propuesta vocacional incluyente, amplia y participativa que los acompañe en su discipulado misionero.

10. Es esencial favorecer el acompañamiento de los jóvenes, este “es un servicio que promueve el protagonismo juvenil... es el

<sup>15</sup> CABRÉ, M., *Dios es joven. Francisco una conversación con Thomas Leoncini*, 31-32.



lugar de la 'gracia', de hacer el camino juntos, en la solidaridad y en la verdad que se revela en las experiencias de vida"<sup>16</sup>.

11. "Llegar junto al joven es tarea constante, que ha de ser actualizada permanentemente. Llegar para comprender sus situaciones, no para condenarles, ni llegar para confirmar en sus actitudes prejuicios personales que los etiquetan. Llegar, como lo hizo Jesús, es llegar para escucharlos y sentir pasión con, es comprender desde su mundo su situación para vendar sus heridas, para encontrarnos y acompañarlos en el camino"<sup>17</sup> para que "¡Hagan lío! y lo organicenlo bien. Un lío que nos dé un corazón libre, un lío que nos dé solidaridad, un lío que nos dé esperanza, un lío que nazca de haber conocido a Jesús"<sup>18</sup>.

## JUZGAR

### II. LA OPCIÓN POR LOS JÓVENES EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

12. El Concilio Vaticano II quiso hacer de la Iglesia un lugar de encuentro y diálogo con el mundo actual y Medellín buscó conocer la realidad para proyectar la pastoral, los jóvenes necesitan ver hoy una Iglesia encarnada en la realidad, una Iglesia que vive su fe en el mundo con rasgos humanos, donde ellos también puedan vivir humanamente su experiencia de Dios.

13. La Iglesia debe seguir en actitud de Salida, el Espíritu que debe movernos para trabajar es el Espíritu de Medellín, para ir al encuentro con los Jóvenes, conocer, acercarnos, conmovernos, dejarlos interpelar por sus sufrimientos y dificultades, por sus sueños, alegrías y esperanzas, discernir con ellos a partir de su propia vida.

14. Reconociendo la riqueza del camino recorrido por la Iglesia en este continente, retomamos algunas luces que pueden orientar la acción:

<sup>16</sup> SEJ-CELAM, *Civilización del Amor, Proyecto y Misión*.

<sup>17</sup> SEJ-CELAM, *Proyecto de Revitalización de la Pastoral Juvenil Latinoamericana*.

<sup>18</sup> FRANCISCO, *Encuentro con los jóvenes en la Costanera de Asunción*.

14.1. Medellín, 1968:

- a) Pedagogía orgánica que estimule formación humana y cristiana.
- b) Lenguaje simple y actual, teniendo en cuenta la vida real.
- c) Dirigirse a los jóvenes en general y animar la formación de comunidades juveniles.
- d) Ecumenismo.
- e) Reconocimiento de la mayoría joven.

14.2. Medellín ve, en efecto, en la juventud el renovado comienzo y la persistencia de la vida. Se hace necesario desarrollar, en todos los niveles, dentro de la Pastoral de Conjunto, una auténtica pastoral de juventud. Esta pastoral ha de tender a la educación de la fe de los jóvenes a partir de su vida, de modo que les permita su plena participación en la comunidad eclesial, asumiendo consciente y cristianamente su compromiso temporal; reconoce en la juventud no sólo su fuerza numérica, sino también su papel cada vez más decisivo en el proceso de transformación del continente, así como su papel irremplazable en la misión profética de la Iglesia, por eso se debe procurar que se capacite a los jóvenes, a través de una auténtica orientación vocacional (que tenga en cuenta los diferentes estados de vida) para asumir su responsabilidad social, como cristianos en el proceso de cambio latinoamericano (cf. *DM* 4,1-20).

15. Puebla 1979:

- a) La Iglesia confía en los jóvenes y ve en ellos su esperanza.
- b) Definir la Pastoral Juvenil como una pastoral de la alegría y de la esperanza.
- c) Fundamento debe ser Cristo.
- d) Presentar a Cristo como liberador integral.



15.1. La Iglesia confía en los jóvenes. Son para ella su esperanza. La Iglesia hace una opción preferencial por los jóvenes en vistas a su misión evangelizadora en el Continente... La Pastoral Juvenil debe: ser un verdadero proceso de educación en la fe... cuyo fundamento debe ser Jesucristo; debe formar, con prioridad, animadores juveniles calificados, guías y amigos de la juventud, encarnando la Pastoral Juvenil como una pastoral de la alegría y de la esperanza (DP 1186.1193-1194.1203.1205).

16. Santo Domingo 1992:

- a) Acompañamiento para descubrir la voluntad de Dios en sus vidas: vocación-misión.
- b) Dinamismo del seguimiento de Jesús: Fe-Vida.
- c) Abrir espacios de participación y protagonismo en la Iglesia.

16.1. La acción pastoral debe: responder a las necesidades de maduración afectiva de acompañamiento; capacitar para que los evangelizados conozcan y respondan críticamente a los impactos culturales y sociales; dinamizar una espiritualidad del seguimiento de Jesús, propiciando un encuentro entre fe y vida, la promoción de la justicia y la generación de una nueva cultura de vida; asumir las nuevas formas celebrativas de la fe, propias de la cultura de los jóvenes; anunciar que el Dios de la vida ama a los jóvenes; abrirles espacios de participación en la Iglesia a los jóvenes y adolescentes a través de una pedagogía experiencial, promoviendo el protagonismo por medio del método ver-juzgar-actuar-revisar-celebrar; dar relevancia a la Pastoral Juvenil de medios específicos (cf. DSD 115-120).

17. Aparecida 2007:

- a) Contempla la vida del Joven en los distintos contextos: Educativo, Familiar, Socio-económico y Político.
- b) Se ve el joven como la esperanza del continente.

- c) Pide poner en diálogo la pastoral juvenil con la pastoral familiar: Un llamado a la pastoral de Conjunto.
- d) Potencia a los jóvenes para tomar postura frente a la sociedad.
- e) Da lineamientos más específicos sobre la espiritualidad juvenil: peregrinaciones – jornadas – misiones.
- f) Se reconoce la capacidad de los jóvenes y los descubre protagonistas.

17.1. Aparecida renueva en estrecha unión con la familia, de manera eficaz y realista, la opción preferencial por los jóvenes; propone el encuentro con Jesucristo vivo y su seguimiento en la Iglesia, a la luz del Plan de Dios, que les garantiza la realización plena de su dignidad de ser humano, les impulsa a formar su personalidad y les propone una opción vocacional específica: el sacerdocio, la vida consagrada o el matrimonio; privilegia procesos de educación y maduración en la fe, como respuesta de sentido y orientación de la vida, y garantía de compromiso misionero, una catequesis atractiva para los jóvenes que los introduzca en el conocimiento del misterio de Cristo; una formación, de manera gradual, para la acción social y política y el cambio de estructuras, conforme a la Doctrina Social de la Iglesia, haciendo propia la opción preferencial y evangélica por los pobres y necesitados; mayor sintonía entre el mundo adulto y el mundo juvenil (cf. DA 446).

## ACTUAR

### III. REVITALIZACIÓN: LA VIDA DE LOS JÓVENES, UN CAMINO DE DISCIPULADO Y MISIÓN

18. Frente a las culturas que muestran signos de vejez y caducidad, la juventud está llamada a aportar una revitalización; a mantener una fe en la vida, a conservar su facultad de alegrarse con lo que comienza. Ella tiene la tarea de reintroducir permanentemente el sentido de la vida. Renovar las culturas y el espíritu, significa aportar y mantener vivos nuevos sentidos de la existencia. La



juventud está, pues, llamada a ser como una perenne “reactualización de la vida”<sup>19</sup>.

19. ¿Qué evangelio se puede anunciar a quien no tienen esperanza de vida?, una gran mayoría de nuestros jóvenes no tiene ni estudio, ni trabajo... por eso, una buena noticia para ellos es una comunidad que les acoja y les haga sentir amados e importantes, una comunidad que viva los valores del Evangelio y les dé la oportunidad de descubrir que pueden ser constructores de un futuro mejor, de una sociedad más inclusiva, solidaria, igualitaria y preocupada por el cuidado de la casa común, sustentable.

20. Es necesario:

- a) Escuchar a los jóvenes, reconociendo que ellos, “Tierra Sagrada”, son la voz de Dios, son un lugar teológico. Abrirse a los nuevos lenguajes de los jóvenes.
- b) Una acción diferenciada, que acompañe las necesidades y realidades específicas. Una Iglesia en salida que valore y acompañe Juventudes, en diferentes condiciones, realidades, que dialogue, acompañe y ayude a los jóvenes a comprometerse con la historia.
- c) Facilitar los recursos para asegurar la participación de los jóvenes en la pastoral.
- d) Una pastoral juvenil que incluya a todas las expresiones juveniles y que invierta en la formación de líderes jóvenes.
- e) Que la Pastoral Juvenil sea un espacio donde se trabaje para no fomentar el clericalismo, se promueva la igualdad y dignidad de los hijos de Dios.
- f) Una pastoral de Conjunto, caminar juntos, ya que estamos llamados a ser una Iglesia al servicio del mundo.
- g) Redescubrir, re-evangelizar los procesos de catequesis para desde ahí lograr fascinar a los jóvenes, un proceso de trabajo conjunto entre pastoral catequética y pastoral juvenil.

<sup>19</sup> Mensaje del Concilio Vaticano II a los Jóvenes.



- h) Constatar las experiencias y vivencias positivas que ya hay de cambios (sociales y personales), que nos pueden ayudar a ver, descubrir, entender, como trabajar con todos los jóvenes.
- i) Una Iglesia en salida, que opte por todos los jóvenes, especialmente por los de la periferia, que sea comunidad que acoja al joven y le haga sentir amado, acogido, capaz de construir.
- j) Luchar contra la violencia, que afecta la vida de los jóvenes y no los deja crecer.
- k) Utilizar las tecnologías como herramientas para evangelizar, como apoyo en el trabajo pastoral.
- l) Un acompañamiento, pastoral y espiritual, que pueda transparentar a Cristo, realizado por acompañantes que tengan formación y vocación para el trabajo con jóvenes (laicos y consagrados), un acompañamiento en libertad, que no supla la conciencia de quienes son acompañados. Es necesario destinar para esto, los recursos (materiales, económicos y humanos) y espacios necesarios. Cuidando también de acompañar a los que acompañan.
- m) Procesos de acompañamiento para las distintas vocaciones. La vocación a veces está muy ligada al tema del sacerdocio y la vida consagrada, pero hoy la sociedad necesita familias y profesionales con vocación, gente que de verdad sienta lo que hace para que pueda construir el reino de Dios, se necesitan procesos que ayuden a construir personas y comunidad, que lancen a un hacer en la Iglesia y la sociedad.

21. Una Iglesia en salida que dialoga y acompaña juventudes, les ayuda para salir comprometiéndose con la historia.

22. “Invito a todos a ser audaces y creativos en esta tarea de repensar los objetivos, las estructuras, el estilo y los métodos evangelizadores de las propias comunidades” (EG 33).



## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- CABRÉ, M., *Dios es joven, Francisco una conversación con Thomas Leoncini*, Planeta, Madrid 2018.
- CONCILIO ECUMÉNICO VATICANO II, *Constituciones, decretos, declaraciones y legislación posconciliar*, Editrice Vaticana, Roma 1966.
- CONFERENCIA EPISCOPAL MEXICANA, *Educación para una nueva sociedad. Reflexiones y orientaciones sobre la educación en México*, CEM, 2012.
- CONGREGACIÓN PARA LA EDUCACIÓN CATÓLICA, *Educación al humanismo solidario*, no. 6, Editrice Vaticana, Roma 2017.
- CONSEJO EPISCOPAL LATINOAMERICANO, *Enseñanzas del Papa Francisco V. I, Lumen Fidei, Evangelii Gaudium, Laudato Si', Amoris Laetitia, Gaudete et Exsultate*, CELAM, Bogotá 2019.
- , *Las cinco conferencias generales del episcopado latinoamericano, Río de Janeiro, Medellín, Puebla, Santo Domingo, Aparecida*, CELAM, Bogotá 2014.
- EQUIPO DE COMUNICACIONES DE LA PASTORAL JUVENIL LATINOAMERICANA, "Proyecto de Revitalización, somos convocados para el camino - 2015", CELAM (consultada el 13 de junio de 2019), [http://www.pjlatinoamericana.org/proyecto\\_revitalizacion.html](http://www.pjlatinoamericana.org/proyecto_revitalizacion.html).
- FRANCISCO, *Discurso del Papa Francisco en el encuentro con los jóvenes en la Costanera de Asunción el 12 de julio de 2015*, último acceso 13 de junio de 2019, [http://w2.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2015/july/documents/papa-francesco\\_20150712\\_paraguay-giovani.html](http://w2.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2015/july/documents/papa-francesco_20150712_paraguay-giovani.html).
- , *Dios es Joven. Francisco una conversación con Thomas Leoncini*, Planeta, Madrid 2018.
- , *Discurso del Papa Francisco en la reunión pre-sinodal de los jóvenes en el colegio internacional María Mater*, 19 de marzo 2018, [https://w2.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2018/march/documents/papa-francesco\\_20180319\\_visita-pcimme.html](https://w2.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2018/march/documents/papa-francesco_20180319_visita-pcimme.html).

\_\_\_\_\_, *Discurso en la Conmemoración del 50 aniversario de la Institución del Sínodo de los Obispos*, 17 de octubre del 2015.

\_\_\_\_\_, *Viaje apostólico del santo padre Francisco a Ecuador, Bolivia y Paraguay (5-13 de julio en 2015), encuentro con los jóvenes*, Editrice Vaticana, Costanera de Asunción 2015.

JUAN PABLO II, *Carta apostólica Novo Millennio Ineunte*, Editrice Vaticana, Vaticano 2001.

\_\_\_\_\_, *Discurso a la Organización de las Naciones Unidas para la Educación y la Ciencia y la Cultura*, UNESCO, París, 1980.

MENSAJE DEL CONCILIO VATICANO II A LOS JÓVENES, Vaticano 1965 (consultada el 12 de junio de 2019), [http://www.vatican.va/gmg/documents/gmg-2002\\_ii-vat-council\\_message-youth\\_19651207\\_sp.html](http://www.vatican.va/gmg/documents/gmg-2002_ii-vat-council_message-youth_19651207_sp.html).

PONTIFICIO CONSEJO JUSTICIA Y PAZ, *Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia*, CELAM, Bogotá D. C. 2005.

SEJ-CELAM, *Civilización del Amor. Proyecto y Misión. Orientaciones para una Pastoral Juvenil Latinoamericana*, CELAM, Bogotá D. C. 2013.